

Correspondencia de Guatemala

17 DE JUNIO DE 1904

Situación Política.

La nota culminante del día es la elección de Presidente de la República, para el próximo período constitucional que habrá de durar hasta 1911. Lanzado el Decreto de la Asamblea que convoca á los pueblos á elección, múltiples han sido las manifestaciones en favor del actual Gobernante señor Licenciado don Manuel Estrada Cabrera, para que continúe rigiendo los destinos del país.

Los círculos de la juventud y de la clase obrera han celebrado grandes reuniones en las cuales se han pronunciado discursos que hacen ver la unanimidad de miras que reina en ellos, y encaminada al triunfo de la candidatura del señor Estrada Cabrera.

Entre aquellas expresivas é innúmeras manifestaciones, ocupa puesto principal por su trascendencia, la llevada á efecto por la Prensa del país. Ante una concurrencia inmensa, formada por personas de todas las condiciones sociales, tuvo lugar aquel solemne acto, pronunciando un discurso que arrebató á la multitud, el notable orador, Abogado don José A. Beteta. Liberal de aboiengo, cuando hace la defensa de algún principio moderno, sugiere al auditorio porque su fuerza persuasiva se inspira en el convencimiento que tiene de sus ideas. En aquella ocasión, recordó los tiempos en que el pueblo y la clase obrera no podían pensar en salir de una condición social humillante; hizo referencia, con ardor, á las remoras que se oponían al progreso de las clases trabajadoras y humildes, describiendo en seguida con matices de fuego la época memorable en que un puñado de hombres efectuó la revolución cuyo lema era: "Igualdad, Fraternidad y Libertad," terminando por reseñar los constantes esfuerzos realizados durante los últimos seis años para el logro de la completa rehabilitación de aquéllas, elevándolas por cuantos medios ofrece una esmerada enseñanza.

El domingo 12 de junio, una reunión formada por cuanto hay en Guatemala de más notable en la Banca, Agricultura, Industria y Comercio, se dirigió á la Casa Presidencial, con el objeto de reiterar al señor Licenciado Estrada Cabrera, las palabras que habían suscrito en una Carta Abierta, en la que manifestaban que, desligados de todo compromiso político, querían significarle sus simpatías y deseos por que continuase á la cabeza del Gobierno; firmando entre otras conocidas personas, el Doctor don José Monteros, Banquero don Salvador Herrera, el Decano de los Abogados, Licenciado don Manuel J. Dardón, Ex-Ministro Licenciado don Antonio Batres Jáuregui, don Rafael Aycinena, Licenciado don Juan J. Rodríguez, Licenciado don Dámaso Micheo, don Antonio Carrera, don Manuel Trigueros, don Carlos Herrera, Licenciado don Salvador Falla, etc., etc.

Llegada la reunión al Palacio, el Licenciado don Salvador Escobar, comisionado al efecto, expresó el objeto de aquella espontánea manifestación.

El señor Licenciado Estrada Cabrera, conmovido ante aquel concurso, que se componía como de cuatrocientas personas distinguidas, agradeció, con frase hondamente sentida y elegante, aquella demostración imponente en que estaba representado como él dijo, "lo más culto del país, y ciudadanos que pueden coope- rar honrosa y eficazmente al servicio de la administración pública. Por eso, esta

manifestación es para mí un consuelo y una justa recompensa en medio de los sinsabores que causa el Poder y de los desencantos que produce la política. No veo aquí, prosiguió, á una agrupación, sino al vecindario de la Capital que benévolo y entusiasta viene donde un ciudadano, como cualquiera de ustedes, á honrarlo con el testimonio de sus simpatías. Mi conducta como Gobernante está á la vista y siempre ha tenido por base el respeto al derecho y á las garantías de todos. Mis ideas están consignadas en el programa que publiqué en 1898 y estoy dispuesto á cumplirlo, especialmente el último de sus capítulos, que me impone el deber de entregar el mando al que designen los pueblos. Hago abstracción de mi persona y no pudiendo desde luego ofrecer mi aceptación, dejo que Guatemala resuelva libremente el problema; limitándome tan sólo, como amante y servidor de mi país, á desearle paz y mucha paz, para que así puedan desarrollarse sus valiosos elementos de riqueza y prosperidad."

Exposición Nacional.

El Gobierno ha convocado á un gran concurso nacional, de Agricultura é Industrias que en conmemoración de la Independencia patria será abierto el próximo 15 de Septiembre.

Defunciones.

La prensa Mejicana ha dado noticia del sensible fallecimiento ocurrido en aquella capital, del notable guatemalteco don Emilio Saborío. En Méjico sirvió importantes cargos públicos y tomó parte activa en la guerra de reforma y en la de la intervención francesa, haciéndose acreedor á un elevado grado militar.

—En esta capital falleció el apreciable caballero don Adrián Martínez y Maseda; miembro de numerosa y estimada familia. —¡Descansen en paz!

Mes de las Flores.

Todas las iglesias celebraron con sus tradicionales prácticas, el mes dedicado á María. La modesta sencillez de las de la Iglesia del Cerrito del Carmen, encumbra sobre la histórica colina que domina un panorama bellissimo, no desmereció ante la pompa y magestad de las de la Catedral Metropolitana.

Especial suntuosidad revistió la ceremonia de la primera misa cantada por el nuevo Presbítero don Jovita Puga Berges, familiar del virtuoso señor Arzobispo Casanova. A lo digno de tal suceso se añadía el tratarse del Mes de Mayo del Año Jubilar; y no es de extrañar por tanto, la pompa desplegada en aquel acto.

Album de Minerva.

Ha circulado el "Album de Minerva" correspondiente al año 1903. Superando en perfección artística á los de años anteriores, este Album viene á constituir, para el arte nacional, una joya de valor inestimable. Suscribiendo pensamientos nobilísimos, autógrafos que con palabras sabias y profundas ensalzan á la niñez y á la instrucción, aparecen nombres eminentísimos de todo el mundo ilustrado; tales como el del Conde Von Bülow, canciller del Imperio Alemán; Max Joseph Abel y Juan Taskurath; Germán Riesco, Presidente de Chile y Agustín Edwards ministro de Relaciones Exteriores del mismo; Domingo Torres Frías y Miguel Cané, argentinos; toda una serie de nombres ilustres, americanos y europeos; y en las primeras páginas, un

voto de gratitud, expresado por los cien mil alumnos de las escuelas guatemaltecas, á los estadistas, escritores, artistas y poetas, que se sirvieron honrar con sus producciones, las páginas del Album.

Teatro

Muy buen éxito han obtenido en sus últimos beneficios, los artistas de la compañía Obregón que actualmente trabaja en este teatro.

Notas Sociales

La esposa del señor Licdo. don José Flamenco, Ministro de Fomento sufrió hace días una delicada operación quirúrgica; encontrándose ya restablecida de la enfermedad que la motivó.

—El Club Alemán celebró una animadísima reunión, uno de sus aniversarios.

—El Club Guatemala dió un baile espléndido en que reinaron la suntuosidad y la armonía.

Una moción

Toma cuerpo y parece en vías de realizarse la estudiada por la Municipalidad de la Capital y cuyo objeto es la introducción de las aguas del río Teocinte.

Dadas las excelentes cualidades de dichas aguas y su factible transporte á la Capital se espera la realización de tal proyecto, que habrá de redundar en bien de todo el vecindario.

Ateneo de Guatemala

Este centro de cultura, formado por los más distinguidos hombres de Ciencia, Letras y Bellas Artes del país, cosecha laureles en su hermosa labor.

Ultimamente recibió en su seno al escritor y juriconsulto de nota, don Mariano Zeceña.

Los actos de recepción de un nuevo socio van siendo, gracias al noble esfuerzo de sus miembros, revestidos cada vez de mayor solemnidad, y son reveladores de un buen gusto y exquisita cultura.

Relacionado con la mayoría de los centros de igual indole de Europa y América, recibe constantemente, demostraciones de simpatía, deferencia y aliento.

El último de los números de la Revista que le sirve de órgano de publicidad, y en el cual predomina el elemento joven, es una bella colección de composiciones de mucho mérito.

Cotizaciones.

Los valores públicos y las acciones de los Bancos, (principalmente las del Occidente, debido á la buena gerencia del señor don Rufino Iburgüen,) subieron de valor, como puede verse en las adjuntas cotizaciones que publica la Casa de Banca del señor don Máximo Stahl.

ACCIONES:

Banco Internacional.....	\$3150
Banco Agrícola Hipotecario.....	2875
Banco Colombiano.....	1725
Banco Americano.....	1650
Banco de Guatemala.....	1650
Banco de Occidente.....	170
Muelle de San José.....	318
Muelle de Champerico.....	125
Ferrocarril Urbano.....	85
Ferrocarril Occidental.....	60
Agencia Marítima Nacional.....	112
Comp. de Agencias de S. José.....	72
Comp. de Agencias de Champerico.....	60
Compañía del Administrador.....	250
Hilados y Tejidos de Cantel.....	325
Comp. Nacional de Industrias.....	1500
Luz Eléctrica de la Antigua.....	100
Luz Eléctrica del Norte.....	600

El Corresponsal.